

30 de diciembre de 2024

Presidenta Xiomara Castro Saramiento
Casa Presidencial
Boulevard Juan Pablo II
Tegucigalpa, Honduras

Estimada Sra. Presidenta Xiomara Castro,

Somos un grupo de organizaciones canadienses y estadounidenses que hemos acompañado a la comunidad Garífuna de Río Negro-Cristales en Trujillo, Colón y a la Organización Fraternal Negra de Honduras (OFRANEH) en el conflicto de tierras, en los temas y violaciones de derechos humanos e indígenas y en los procesos judiciales en la Bahía de Trujillo. Escribimos a su oficina para expresar nuestra **extrema preocupación de que el canadiense Randy Jorgensen está preparando una inminente y violenta confrontación en Campo del Mar en la Bahía de Trujillo** con el fin de desalojar a la comunidad Garífuna de sus tierras ancestrales.

Desde al menos 2008, el empresario canadiense caído en desgracia, Randy Jorgensen alias el ‘Rey del Porno Canadiense’ y otros extranjeros, han estado ocupando y obteniendo irregularmente tierras pertenecientes a las comunidades garífunas de la región. Esto incluye extensiones de tierra en los municipios de Trujillo y Santa Fe para supuestos proyectos de comunidades cerradas como Coroz Alta, vendida en lotes a canadienses y ciudadanos estadounidenses, y también para la residencia personal de Jorgensen conocida como Campo del Mar.

En abril de 2024, el Juzgado de Letras de Privación de Dominio de Bienes de Origen Ilícito con Jurisdicción Nacional ordenó la incautación de cinco proyectos en posesión de tres canadienses, Randy Jorgensen, Darren Wade Weeks y Malik Zachariah, entre ellos Campo del Mar. El expediente judicial hace referencia a los crímenes de lavado de activos y estafa y una estructura criminal organizada que Randy Jorgensen y sus socios formaron, pero no se han presentado cargos penales contra ellos. También, OFRANEH ha denunciado la recuperación de 3511 piezas patrimoniales arqueológicas encontradas dentro de la casa de Jorgensen sin la autorización del Estado, un hecho que requiere por lo menos una investigación criminal.¹ Preguntamos, especialmente a la luz de las preocupantes noticias de que Jorgensen planea un desalojo violento: ¿Por qué el Ministerio Público no ha procedido penalmente contra Jorgensen y sus socios ni los ha detenido? ¿Por qué no se han devuelto las tierras confiscadas por la OABI en la Bahía de Trujillo al pueblo garífuna, sus legítimos propietarios? La falta de nueva acción por parte del Estado contra Jorgensen está exponiendo a las comunidades garífunas a un mayor riesgo de violencia.

OFRANEH y las comunidades Garífunas han dejado claro que hasta la fecha, la respuesta del Estado hondureño al conflicto de tierras en la Bahía de Trujillo se ha centrado en las comunidades

¹ OFRANEH (2024, noviembre 26). Hallazgo del mayor tráfico ilegal de bienes patrimoniales en el territorio Garífuna de la Bahía de Trujillo (Huaquerismo a gran escala). <https://x.com/baraudawaguchu/status/1862621107255152960>

garífunas en lugar de los verdaderos criminales que provocan el conflicto en la región. En 2012, Jorgensen fue acusado de usurpación de tierras dentro del proyecto Campa Vista en la misma Bahía. A pesar de las abrumadoras evidencias de su robo de tierras y de una orden de detención contra él, nunca fue detenido por la policía como tampoco ha procedido contra él desde entonces. Por el contrario, los miembros de la comunidad garífuna de la Bahía de Trujillo se han enfrentado a órdenes de detención, campañas de difamación, acusaciones judiciales y han sido detenidos por la policía en varias ocasiones por posesión ilegal de sus propias tierras.

Dada la inminente amenaza de violencia contra las comunidades garífunas de Bahía de Trujillo y OFRANEH, pedimos al Estado que:

1. Proteger la integridad física y la vida de los miembros de la comunidad garífuna que protegen la propiedad Campo del Mar en la Bahía de Trujillo la cual fue declarada por el pueblo Garífuna como Centro de Saberes Ancestrales *Hachari Wayunagu*.² La protección debe implementarse contactando a la OFRANEH y solicitando la mejor manera de brindar esta protección.
2. Tomar acciones con base en las pruebas que el Estado tiene en su poder desde al menos 2012, para acusar penalmente a Jorgensen por la obtención irregular de tierras ancestrales garífunas.
3. Comunicar a la Embajada de Canadá las graves acusaciones y la investigación en curso contra Jorgensen y sus dos socios canadienses, Darren Wade Weeks y Malik Zachariah y solicitar al gobierno canadiense que proceda contra estos canadienses y su estructura criminal operando en Canadá.

Esperamos su respuesta.

Atentamente,

Honduras Solidarity Network of North America/Red de Solidaridad con Honduras de Norteamérica (Canadá y EEUU)

Calan Institute for Transterritorial Justice (CATRA)/Instituto Calan por la Justicia Transterritorial (EEUU)

Cross Border Network for Justice and Solidarity/Red Transfronteriza de Justicia y Solidaridad (EEUU)

Rights Action/Derechos en Acción (Canadá y EEUU)

Chicago Religious Leadership Network on Latin America (CRLN)/Red de Liderazgo Religioso de Chicago sobre América Latina (EEUU)

Denver Justice and Peace Committee/Comité de Justicia y Paz de Denver (EEUU)

² OFRANEH (2024, 1 de julio). Asamblea general de las comunidades, Trujillo, Colón: Declaratoria de la asamblea. <https://x.com/ofraneh/status/1808333964332974344>

CODEPINK (EEUU y Canadá)

Simcoe County Honduras Rights Monitor/Monitor de Derechos Humanos del Condado de Simcoe (Canadá)

Institute for Policy Studies (IPS) - Global Economy Program/Instituto de Estudios Políticos (IPS)
- Programa de Economía Global (EEUU)

Common Frontiers Canada (Canadá)

Copiado:

Representantes del Estado de Honduras:

Sra. Angelica Alvarez, Secretaría de Derechos Humanos

Sr. Enrique Reina, Secretario de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional de Honduras

Sra. Lesly Sarahí Cerna, Secretaria de Estado

Sr. Johel Zelaya, Fiscal General de la Republica de Honduras

Sr. Francisco Funes, Director del Instituto Nacional Agraria.

Representantes del Gobierno de Canadá

Sra. Ioanna Sahas Martin, Embajadora de Canadá para Costa Rica, Nicaragua y Honduras:

Ioanna.SahasMartin@international.gc.ca

Consulado de Canadá en Honduras: tglpa@international.gc.ca

Sr. Pascal Medieu, Encargado de Oficina y Director del Programa de Desarrollo, Consulado de Canadá en Tegucigalpa, Honduras: Pascal.Medieu@international.gc.ca